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nach und nach unter ein strikt 

nach unternehmerischen Gesichts- 

punkten arbeitendes Management 

gebracht, zum Teil auf den Weg 

von Auktionen. Fusionen wie auch 

Firmenzusammenbriiche sind mog- 

lich."

Voraussichtlich werden diese An- 

gaben den AusschuB fiir die Wie- 

deraufnahme Chinas des GATT 

noch nicht zufriedenstellen. In sei

ner letzten Sitzung im Februar 

1988 wurden die Bedingungen von 

Amerikanern und EG sehr hoch 

geschraubt. Der Wunsch der Volks- 

republik, ein vollberechtigtes 

GATT-Mitglied zu werden, mit 

dem privilegierten Status eines 

Entwicklungslandes, wurde zwar 

allgemein sehr freundlich begriiBt. 

Aber: "Die ambitidsen Umstellun- 

gen werden wahrscheinlich eine 

lange Zeit bis zur Verwirklichung 

brauchen und unterwegs konnte es 

zu Veranderungen der Ziele kom- 

men. Die Aufgabe, China ins 

GATT zu bringen, wird deswegen 

schwierig sein", heiBt es in einigen 

Kommentaren.

In seiner jiingsten Antwort auf 

diesen AusschuBbericht bestatigt 

Beijing: "Wir werden Jahre brau

chen. Es miissen viele Schwierig- 

keiten iiberwunden werden, bevor 

wir schlieBlich dieses Wirtschafts- 

system zustande bringen. Aber es 

ist gewiB, daB Chinas Wirtschafts- 

reform ein Erfolg wird". Beijing 

forderte die GATT-Mitglieder und 

im besonderen die groBen Wirt- 

schaftsblocke in fast pathetischem 

Ton auf, China bei dieser Wirt- 

schaftsreform behilflich zu sein.

Die Antwort der GATT-Diploma- 

ten ist deutlich durch Angst vor 

diesem potentiellen Wirtschaftsrie- 

sen gepragt. Unter dem Vorwand, 

daB Chinas Wirtschaftsreform noch 

lange dauern werde, fordern die 

USA und die EG eine praktisch 

permanente "Ausweichklausel" fiir 

alle Abmachungen, die evtl. mit 

China getroffen werden. Denn man 

miisse sich vor "nicht-wirtschaftli- 

chen" und vor "nicht-marktwirt- 

schaftlichen" Entscheidungen Chi

nas, die immer moglich seien, 

schiitzen. Eine Vollmitgliedschaft 

Chinas im GATT und damit eine 

voll berechtigte Teilnahme an der 

gegenwartigen Liberalisierungsrun- 

de ist z.Z. nicht in Sicht. Im Ge- 

genteil sondieren die Handelspart- 

ner aus, wie stark China bereit ist, 

im Export Selbstbeschrankungen im 

Austausch fiir eine beschrankte 

GATT-Mitgliedschaft hinzuneh- 

men. (HB, l./2.Juli 1988) -lou-

*(19)

Lebhafter chinesisch-sowjetischer 

Handel

Nach Zollstatistiken nahm der chi- 

nesisch-sowjetische Handel in der 

ersten Halfte des Jahres 1988 um 

32,23% gegeniiber der Vergleichs- 

periode des Vorjahres zu. Insge- 

samt wurde ein Handelsvolumen in 

der genannten Zeit von 1,3 Mrd. 

USS erreicht.

Chinesische FunktionSre aus Wirt- 

schafts- und Handelskreisen wie 

auch die sowjetische Botschaft in 

Beijing sagten voraus, daB diese 

Aufwartsbewegung immer noch an 

Geschwindigkeit zunehme. Sie sag- 

ten ein 30%iges Wachstum des bila- 

teralen Handels im Jahre 1988 vor

aus. Das bilaterale AuBenhandels- 

volumen werde sich auf ca. 2,8 

Mrd.USS belaufen.

Aus der sowjetischen Botschaft 

verlautete, daB es noch ein groBes 

Potential fiir die wirtschaftliche 

und technische Zusammenarbeit 

zwischen den beiden Landern gebe, 

und zwar solange, wie beide Seiten 

positive Anstrengungen unterneh- 

men. Chinesische Funktionare sind 

der Meinung, daB seit Anfang der 

1980er Jahre die Volksrepublik und 

die Sowjetunion bedeutende Fort- 

schritte in den Bereichen Wirt- 

schaft, Handel und technische Zu

sammenarbeit gemacht hatten. Die 

Zahlen zeigen an, daB der sino- 

sowjetische Handel in der Zeit von 

1981 bis 1988 um 10,7mal zunahm. 

Das Handelsvolumen im Jahre 1981 

hatte nur 260 Mio.USS betragen.

Anders als normale Handelsformen, 

die die Volksrepublik mit westli

chen Landern praktiziert, ist der 

Barterhandel die wichtigste Form 

des sino-sowjetischen bilateralen 

Handels. Auf diese Weise wird der 

Handel nicht durch die Devisen- 

situation in beiden Landern beein- 

trachtigt. Die beiden Lander haben 

auch einen Ausgleich der Handels- 

bilanz erreicht, denn in der letzten 

Dekade gab es keine groBen Han- 

delsdefizite auf beiden Seiten.

Nach Angaben der Zollbehorden 

wurden in der ersten Halfte des 

Jahres 1988 Waren im Werte von 

670 Mio.USS aus der Volksrepublik 

in die Sowjetunion exportiert. Von 

dort aus kamen Waren im Werte 

von 627 Mio.USS nach China.

Die aus der Sowjetunion importier- 

ten Waren sind hauptsachlich Roh- 

materialien, wie beispielsweise 

Walzstahl, Bauholz, Kunstdiinger, 

NE-Metalle sowie chemische Pro- 

dukte. Mechanische Produkte ma- 

chen 30% des gesamter Volumens 

aus, darunter sind Kiihlschranke, 

Energieausriistungen, Lokomotiven 

und Ersatzteile.

Die Sowjetunion importiert aus der 

Volksrepublik China hauptsachlich 

Rohmaterialien, namlich 65% der 

Gesamtimporte. Darunter befinden 

sich Reis, Sojabohnen, Schweine- 

fleisch, Rindfleisch, industrielle 

Rohmaterialien sowie Produkte der 

Leicht- und Textilindustrien.

Obwohl der bilaterale Handel ziigig 

voran geht, ist er nicht unkompli- 

ziert. Es gibt Klagen von chinesi- 

schen Wareninspektoren liber Qua- 

litatsprobleme und mangelhaftes 

Bauholz. Ein chinesischer Funktio- 

nar erklarte gegeniiber der Nach- 

richtenagentur Xinhua, daB die 

Geschaftsmethoden in der Sowjet

union nicht flexibel genug seien. 

Verhandlungen konnten liber ein 

Jahr andauern und doch zu nichts 

fiihren. Auch der Handelsattache 

der sowjetischen Botschaft gab zu, 

daB es solche Probleme in der Ver- 

gangenheit gegeben hatte, gegen- 

wartig seien es nur wenige. Er ver- 

sprach eine weitere Verbesserung 

bei den Bauholzlieferungen.

In der Volksrepublik kommen die 

meisten Probleme aufgrund der 

nicht ausreichenden Fonds sowie 

von Biirokratie beim Handelsmana- 

gement zustande. Die Eisenbahnen, 

die die sino-sowjetische Grenze 

bedienen, arbeiten bereits mit vol- 

ler Kapazitat. Deshalb behindern 

sie die rapide Ausweitung des Bar- 

terhandels zwischen den beiden 

Landern.

Beide Seiten haben viele Handels- 

und technische Delegationen ausge- 

tauscht, verschiedene Arten von 

Ausstellungen sind durchgefiihrt 

worden, um gegenseitiges Ver- 

standnis zu fordern. In der Tat 

kann eine neue Atmosphare im Be- 

reich der wirtschaftlichen und 

technischen Zusammenarbeit fest- 

gestellt werden.

Am 8.Juni 1988 unterschrieben die 

Regierungen der Volksrepublik 

China und der Sowjetunion zwei 

Dokumente - eins liber Joint Ven

tures und das andere liber die Er- 

richtung von wirtschaftlichen Ver- 

bindungen zwischen Ministerien, 

Abteilungen, Gesellschaften und 

Unternehmen. Einen Monat spater 

kiindigte Shen Jueren, der stellver- 

tretende Minister fiir wirtschaft

liche Beziehungen und AuBenhan-
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del, an, daB lokale Regierungen - 

nicht nur in den Grenzregionen, 

sondern auch im Binnenland und 

an der Kiiste - das Recht erhalten 

hatten, Barterhandel durchzufiihren 

und Vertrage mit der Sowjetunion 

und osteuropaischen Landern abzu- 

schlieBen.

Eine Woche spater unterzeichneten 

eine Handelsdelegation aus der Au

tonomen Region Innere Mongolei 

sowie eine Handelsdelegation aus 

der Region Chita aus der Sowjet

union ein Protokoll zur Entwick

lung des direkten Handels sowie 

der wirtschaftlichen und techni- 

schen Zusammenarbeit. Das Proto

koll sieht vor, daB die beiden Re- 

gionen eine weitreichende Zusam

menarbeit hinsichtlich der Gemein- 

schaftsproduktion, von Joint Ven

tures, technischen Transfers, ver- 

traglich vereinbarten Projekten, 

Arbeitsdienstleistungen, Lohnver- 

edlungen mit angelieferten Materi- 

alien sowie Kompensationshandel 

betreiben wollen. Die beiden Re- 

gionen wollen auch in der Land- 

wirtschaft, Forstwirtschaft, Vieh- 

zucht, im Bergbau, im Bauwesen, 

im Handel und im Dienstleistungs- 

gewerbe zusammenarbeiten.

Sowohl die Volksrepublik China als 

auch die Sowjetunion fiihren nun 

Reformen in ihrem AuBenhandels- 

system durch. Lokalen Regierungen 

und Unternehmen werden grdBere 

Entscheidungsbef  ugnisse zugestan- 

den. Ein Ergebnis dieser Reformen 

wird nach Ansicht eines chinesi- 

schen Beobachters sein, daB neue 

Entwicklungen im groBeren Um- 

fang zu erwarten sind. (XNA, 

16.7.1988) -lou-
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Chinesisch-japanische Handels- 

beziehungen

Wie ein Sprecher des Japanischen 

Ministry of International Trade and 

Industry (MITI) am 13.Juli 1988 

mitteilte, wird Japan im Handel 

mit der Volksrepublik China wahr- 

scheinlich in diesem Jahre 1988 ein 

Defizit erreichen, nach dem es 

fiinf aufeinander folgende Jahre 

nur Uberschiisse erzielt hatte. Aus 

Kreisen des MITI wurde bekannt, 

daB das japanische Handelsbilanz- 

defizit mit der Volksrepublik China 

in der ersten HSlfte des Jahres 

1988 498 Mio.USS betrage. In den 

ersten sechs Monaten des Jahres 

1988 betrug das Volumen der japa

nischen Exporte in die Volksrepu

blik China 4,088 Mrd.USS, ein An- 

stieg von 3,4% gegeniiber der Ver- 

gleichsperiode des Vorjahres. In 

derselben Periode beliefen sich die 

japanischen Importe aus China 

4,586 Mrd.USS, gegeniiber der 

Vergleichsperiode ein Zuwachs von 

38,6%.

Der Sprecher des MITI sagte, das 

japanische Defizit fur das gesamte 

Jahr 1988 wurde auf etwa 1 Mrd. 

USS geschatzt, noch im Vorjahre 

hatte Japan mit der Volksrepublik 

einen UberschuB in Hbhe von ca. 

900 Mio.USS erreicht.

Die japanischen Handelsbilanz- 

uberschusse - im Jahre 1985 betrug 

der UberschuB 6 Mrd.USS, und 

zwar wegen massiver chinesischer 

KSufe von japanischen Ausriistun- 

gen und Konsumgutern - fiihrten 

zu ernsthaften Spannungen zwi- 

schen den beiden Landern. Der 

MITI-Sprecher erklarte, daB die 

Umkehr der Handelsbeziehungen 

im wesentlichen das Ergebnis der 

starken Wirtschaft Japans sei und 

seiner groBeren Fahigkeit, chinesi- 

sche Waren zu absorbieren, insbe- 

sondere Textilien, Rohol und Nah- 

rungsmittel. In der ersten Halfte 

des Jahres 1988 importierte Japan 

Textilien im Werte von 1,06 Mrd. 

USS von China, das war eine Stei- 

gerungsrate von 53,8% gegeniiber 

der Vergleichsperiode des Vorjah

res. Die japanischen Roholimporte 

stiegen um 30,4% auf 870 Mio.US- 

$, Nahrungsmittel um 27% auf 760 

Mio.USS wShrend derselben Perio

de. (TKP, 21.7.1988) -lou-
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GroBer Erfolg fur Shanghai Volks

wagen-Anleihe

Mitte Juli 1988 begab die Shanghai 

Volkswagen Automotive Co. eine 

Anleihe in Hohe von 29,5 Mio.Yu

an. Die Laufzeit betragt drei Jahre. 

19,5 Mio.Yuan waren fiir das all- 

gemeine Publikum reserviert, die 

hierfiir vorgesehene feste Zinsrate 

betragt 10,5%. Die restliche Summe 

war fiir institutionelle Investoren 

gedacht, die einen Jahreszins von 

5,4% erzielen konnten.

Die unterschiedlichen Zinsraten 

sind damit zu erklaren, daB auf 

Bankeinlagen unterschiedliche 

Zinssatze gezahlt werden, je nach- 

dem, ob es sich um private Oder 

institutionelle Anleger handelt. Der 

Zinssatz fiir Einlagen mit einer 

Laufzeit von einem Jahr betragt ca. 

9% fiir private und 5% fiir institu

tionelle Anleger.

Der Anleihe von Shanghai Volks

wagen ging eine kleine Anleihe der 

Shanghai United Wooltex Co., ei

nem Joint Venture zwischen der 

Volksrepublik China und Hong

kong, voraus.

Nach Angaben von Hans-Joachim 

Paul, dem technischen Direktor von 

Shanghai Volkswagen, bringt die 

Anleihe dem Unternehmen Fi- 

nanzmittel zu einem jahrlichen 

Zinssatz von 9,7%. Diese Prozent- 

satz sei geringer als Bankkredite, 

die das Unternehmen aufgenom- 

men habe.

Nach Angaben von chinesischen 

Bankiers wurde die Anleihe sehr 

gut aufgenommen. Der fiir die in- 

stitutionellen Anleger reservierte 

Anteil wurde am ersten Tag ver- 

kauft, und zwar im wesentlichen 

wegen einer geschickten Werbung. 

Jeder institutionelle Anleger, der 

mehr als 200.000 Yuan finanzierte, 

erhielt einen Gutschein, der es er- 

mbglicht, einen Santana zu bezie- 

hen. Ein Unternehmen, so Paul, sei 

so versessen darauf gewesen, eine 

ganze Anzahl von Santanas zu er- 

werben, daB es versuchte, den ge- 

samten Anleihenteil zu kaufen.

Auch fiir private Anleger war die 

Anleihe giinstig, weil die Stadtre- 

gierung von Shanghai auf eine 

20%ige Kapitalertragssteuer ver- 

zichtete. Nach Aussagen von Zhou 

Jiayuan von der Shanghaier Filiale 

der Bank of China konne nicht je

der, der eine Anleihe bekame, eine 

Steuerbefreiung erwirken. Diese 

Steuerbefreiung zeige, daB die Re

gierung das Joint Venture unter- 

stiitze.

Der GenehmigungsprozeB fiir die 

Anleihe sei relativ reibungslos ver- 

laufen, so wurde von Shanghai 

Volkswagen mitgeteilt. Vor einem 

Jahr hatte das Unternehmen be- 

gonnen, frische Quellen fiir Fi- 

nanzmittel, die fiir die Renovie

rung und Ausweitung des Betriebes 

gedacht seien, zu suchen. Die Ge- 

nehmigung wurde schnell erteilt, 

weil die Anleihe nicht so groB war. 

Die Shanghaier Filiale brauchte 

nicht die Zustimmung der Zentrale 

der Bank in Beijing. Die Bankfili- 

ale hatte von Shanghai Volkswagen 

ein Credit Rating gefordert. Die 

Far East Credit-Rating Co., eine 

Einheit der Shanghaier Akademie 

der Sozialwissenschaften, die im 

Februar 1988 gegriindet worden 

war, erstattete das Credit Rating: 

AA-plus.
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Ein Grund, weswegen Joint Ven

tures bislang den einheimischen 

Anleihenmarkt noch nicht genutzt 

haben, besteht darin, daft die Zins- 

rate fiir Kredite kiinstlich niedrig 

gehalten wiirde, und zwar als eine 

Art von Subvention. Ding Shouren, 

der Finanzmanager der Shanghai 

Squibb Pharmaceuticals Ltd., er- 

klarte, seine Gesellschaft konne 

immer noch Finanzmittel giinstiger 

von den Banken bekommen als 

durch die Begebung von Anleihen. 

Diese Situation kann sich jedoch 

andern, da die Volksbank eine An- 

hebung der Zinssatze erwagt.

Nach Angaben eines chinesischen 

Kaders wird die GroBe des Anlei- 

henmarktes fiir Unternehmen, der 

erst seit 1985 besteht, im Jahre 

1988 auf ca. 3 Mrd.Yuan in Shang

hai anwachsen.

Volkswirtschaftlich gesehen stellt 

diese Art der Finanzierung eine 

willkommene Alternative zur Kre- 

ditvergabe dar, da die Volksbank 

das Volumen er Kredite reduzieren 

will, um der Inflation zu Leibe zu 

riicken. (AWSJ, 19.7.1988) -lou- 

*(22)

Chinesische Rakete trSgt deutsche 

Nutzlast ins All

Am 5.August 1988 startete eine 

chinesische Rakete vom Typ Lan

ger Marsch II vom Stiitzpunkt Jui- 

quan in der Wiiste Gobi ins Weltall. 

In den folgenden acht Tagen kreis- 

te die Rakete 128mal um die Erde. 

Die Flughohe betrug dabei zwi- 

schen 205 und 319 km. Am 13.Au

gust 1988 landete die Kapsel der 

Rakete mit dem Fallschirm wieder 

sicher in China.

Im Innern der "Cosima" genannte 

Kapsel, die von der Hannoveraner 

Vermarktungsfirma Intospace ge- 

meinsam mit dem Bundesfor- 

schungsministerium und der deut- 

schen Forschungs- und Versuchs- 

anstalt fiir Luft- und Raumfahrt 

(DFVLR) betrieben wird, befanden 

sich fiir die Wachstumsversuche 

von Protein-Kristallen Behaiter, die 

je zwei verschiedene organische 

Fliissigkeiten enthielten. Die Fliis- 

sigkeiten waren wShrend des Starts 

durch Membranen voneinander ge- 

trennt, Nach Offnung der Mem

branen im Weltraum kamen die 

beiden Fliissigkeiten zusammen, 

und die Kristalle begannen zu 

wachsen.

Nach Angaben von Peter Vits, ei- 

nem Direktor von Messerschmidt, 

Bblkow, Blohm, befanden sich in 

der Kapsel Materialien, mit denen 

104 Experimente durchgefiihrt 

wurden. 20 deutsche Wissenschaft- 

ler hatten diese Versuchsanordnun- 

gen zusammengestellt. U.a. sollten 

neue Wege zur Produktion von In

terferon, einem Krebsmittel, und 

anderer Medikamente gef unden 

werden.

Nach Angaben von Vits betrugen 

die Kosten fiir den Transport der 

Kapsel 700.000 DM. Dies sei sehr 

viel preiswerter als die Nutzung 

amerikanischer Raketen. Vits fiigte 

hinzu, daB sein Unternehmen den 

Auftrag zu einem weiteren Trans

port mit einer Rakete vom Typ 

Langer Marsch fiir das nachste 

Jahr vergeben habe. (XNA, 5. u. 

14.8.1988, zit. nach SWB, 17.8.1988; 

IHT, 6./7.8.1988) -lou-

Binnenwirtschaft

‘(23)

Wirtschaftliche Ergebnisse des 

l.Halbjahres 1988

Zhang Zhongji, ein Sprecher des 

Zentralen Statistikamtes, informier- 

te am 19.7.1988 chinesische und 

auslandische Reporter iiber die Si

tuation in den ersten sechs Mona- 

ten des Jahres 1988, das er als ein 

"kritisches Jahr fiir die Reform" 

bezeichnete.

SchStzungen besagen, daB das 

Bruttosozialprodukt wahrend der 

ersten Halfte des Jahres 1988 

557,5 Mrd.Yuan erreichte. In kon- 

stanten Preisen gerechnet ware dies 

ein Zuwachs gegeniiber der Ver- 

gleichsperiode des Vorjahres von 

ungefahr 11%. Auch die Staatsein- 

nahmen sollen gegeniiber der Vor- 

jahresperiode um 10,2% zugenom- 

men haben.

Zhang nannte "die Situation zu- 

friedenstellend", doch es gebe Din- 

ge, iiber die man sich Sorgen ma- 

chen miisse. Die Produktion nehme 

recht schnell zu, aber die Nachfra- 

ge wiichse noch schneller, wodurch 

die Widerspriiche zwischen dem 

gesamten bffentlichen Angebot und 

der Nachfrage sich verschSrften. Es 

gebe exzessive Preissteigerungen, so 

z.B. eine Erhbhung des gesamten 

Einzelhandelspreisindexes um 13% 

und einen Anstieg von 14,4% in 

den durchschnittlichen Lebenshal- 

tungskosten fiir die Einwohner von 

32 groBen und mittelgroBen Stad- 

ten.

Laut Angaben des Sprechers des 

Zentralen Statistikamtes stieg die 

Industrieproduktion kontinuierlich 

an. Der gesamte industrielle Brut- 

toproduktionswert erreichte in der 

ersten Jahreshalfte 577,3 Mrd. 

Yuan, ein Plus gegeniiber der Ver- 

gleichsperiode des Vorjahres von 

17,2%. Die gesamte Arbeitsproduk- 

tivitat der Industrieunternehmen 

soil um 9,3% zugenommen haben, 

der Kapitalumschlag habe sich be- 

schleunigt, die Qualitat der Giiter 

sei aufrechterhalten worden, es ha

be sogar einige Verbesserungen ge- 

geben. Der Umfang der Gewinne 

und Steuern stieg um 12,3% gegen

iiber der Vergleichsperiode.

Seit Beginn des Jahres 1988 hatten 

sich Verbesserungen auch im land- 

wirtschaftlichen Sektor gezeigt. 

Trotz Trockenheiten, Uber- 

schwemmungen, Stiirmen und Ha- 

gelschauern sei die Produktion des 

Sommergetreides gut geblieben. Die 

Sommergetreideernte dieses Jahres 

wird grundsatzlich das gleiche Ni

veau haben wie jene des vergange- 

nen Jahres. Aufgrund einer Anpas- 

sung der Ankaufspreise fiir land- 

wirtschaftliche und Nebenerwerbs- 

produkte seien die Anbaugebiete 

fiir Baumwolle, Zuckerpflanzen, 

Tabak, Melonen, Friichte und an- 

dere technische Kulturen betracht- 

lich ausgeweitet worden. Die An- 

bauflachen fiir Baumwolle und 

Zuckerpflanzen fiir das Jahr sollen 

7,3 Mio. und 3 Mio.mu (15 mu = 1 

Hektar) grbBer sein als im Jahre 

1987. Vorlaufige Statistiken aus 26 

Provinzen, Autonomen Regionen 

und regierungsunmittelbaren Stad- 

ten zeigen, daB auch die Schweine- 

produktion sich zu verbessern be- 

gann, die Anzahl der Schlacht- 

schweine nahm um 2,5% zu. Es 

wird erwartet, daB sich der Mangel 

an Schweinefleisch wahrend der 

zweiten Halfte des Jahres 1988 

verringern werde. Die Betriebe der 

Kleinstadte und Ddrfer setzten ihre 

gute Entwicklung fort, die Zu- 

wachse betriigen wenigstens 30%, 

gemessen am Bruttoproduktions- 

wert.

Die Statistiken zeigen auch, daB 

sowohl der Binnen- wie auch der 

AuBenhandel besser waren als er

wartet. Der gesamte Umsatz von 

Konsumgiitern erreichte 344,5 

Mrd.Yuan, ein Zuwachs von 24,6% 

gegeniiber der Vergleichsperiode 

des Vorjahres. Bei den meisten 

Giiterarten, darunter insbesondere 

Nahrungsmittel und Kleidung aller 

Art, gab es hohe Einzelhandelsum- 

satze. In den groBen und mittelgro

Ben Stadten wurden die Preiskon-


